
МУРОМЦЕВ Сергей Андреевич – Председатель Государственной Думы

апрель – июль 1906 года
ГОЛОВИН Фёдор Александрович – Председатель Государственной Думы

февраль – июнь 1907 года
ХОМЯКОВ Николай Алексеевич – Председатель Государственной Думы

ноябрь 1907 года – март 1910 года
ГУЧКОВ Александр Иванович – Председатель Государственной Думы

март 1910 года – март 1911 года
РОДЗЯНКО Михаил Владимирович – Председатель Государственной Думы

апрель 1911 года – октябрь 1917 года
РЫБКИН Иван Петрович – Председатель Государственной Думы 

январь 1994 года – декабрь 1995 года
СЕЛЕЗНЁВ Геннадий Николаевич – Председатель Государственной Думы

январь 1996 года – декабрь 2003 года
ГРЫЗЛОВ Борис Вячеславович – Председатель Государственной Думы
декабрь 2003 года – по настоящее время

Краткие биографические материалы с фотографиями председате-

лей Государственной Думы России за 1906–2006 годы подготовлены к

изданию Аппаратом Государственной Думы Федерального Собрания

Российской Федерации в рамках мероприятий, посвященных 100-ле-

тию учреждения Государственной Думы в России.

Изданные материалы можно использовать для подготовки темати-

ческих выставок, посвященных этому знаменательному событию.

Руководитель проекта: В.А. Пехтин, заместитель Председателя Госу-

дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации.

Составители: И.А. Андреева, Н.А. Сахаров, Ю.Е. Шувалов. Участники

проекта: сотрудники Управления библиотечных фондов (Парламен-

тской библиотеки): В.Г. Гукова, С.А. Домченков, С.В. Инкина, Е.М. Мос-

калёва.  

Аппарат Государственной Думы Федерального Собрания Российской

Федерации выражает глубокую благодарность за содействие и помощь

доктору исторических наук, профессору Российской академии государ-

ственной службы при Президенте Российской Федерации О.Г. Малы-

шевой и ее коллегам.
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Родился 21 декабря 1867 г. в Московской губернии в семье потомственных

дворян. Точная дата рождения неизвестна. В 1891 г. закончил юридический

факультет Московского университета. С 1893 г. по 1896 г. был мировым 

судьей, депутатом от дворян Дмитровского уезда. Был губернским секретарем.

С 1893 г. – гласный (выборный депутат) Дмитровского уездного земства. 

С 1896 г. – гласный Московского губернского земства. Секретарь губернского

земского собрания. С 1898 г. – член Московской губернской земской управы,

заведующий ее страховым отделом. В 1902–1905 гг. – активный участник рос-

сийских земских съездов, был секретарем одного из них. В  1904–1907 гг. –

председатель Московской губернской земской управы, почетный мировой

судья, член руководства партии кадетов. В 1907 г. избран депутатом Второй 

Государственной Думы от Московской губернии.

С февраля по июнь 1907 г. – Председатель Второй Государственной Думы.

Осенью 1907 г. избран депутатом Третьей Государственной Думы. В октябре

1910 г. занялся коммерческой деятельностью и сложил депутатские полномо-

чия в связи с получением железнодорожной концессии. В 1914–1917 гг. – 

активный деятель Союза городов. 8 марта 1917 г. назначен комиссаром 

Временного правительства над бывшим Министерством императорского дво-

ра и уделов. В июле – августе 1921 г. член Всероссийского комитета помощи

голодающим. Впоследствии работал в советских учреждениях. В 1937 г. 

«по обвинению в принадлежности к антисоветской организации» по реше-

нию «тройки» УНКВД Московской области от 21 ноября 1937 г. был расстре-

лян. В 1989 г. посмертно реабилитирован.

ГОЛОВИН 

Фёдор Александрович 

Председатель Государственной Думы

февраль – июнь 1907 года



Fyodor GOLOVIN
State Duma Chairman 

(February – June 1907)

Fyodor Golovin was born into a noble family in the Moscow Province
on December 21st, 1867 (presumed). He graduated the Moscow
University law school in 1891 and spent three years working as an arbi-
trator (1893–96). In 1893 Golovin was elected deputy to the Dmitrov
District zemstvo (local self-government assembly), becoming one of the
nobility representatives in this multy-estate body. In 1896 he was elect-
ed deputy to the Moscow Province zemstvo. He was also appointed
Secretary of the provincial zemstvo. In 1893 Mr. Golovin became a staff
member of the Moscow Province self-government council, heading its
Insurance Department. In 1902–1905 Mr. Golovin participated actively in
the all-Russian zemstvo congresses and was appointed Secretary of
one of these congresses. In 1904–1907 he managed three positions
simultaneously, being Chairman of the Moscow Province zemstvo coun-
cil, an honorary arbitrator, and member of the Constitutional Democrats'
Party leadership. 

In 1907 Golovin was elected deputy to the Second State Duma, rep-
resenting the Moscow Province in the lower chamber of the Russian par-
liament. From February to June 1907 he presided in the Second State
Duma as Chairman, and in the fall of 1907 he was elected deputy to the
Third State Duma. In October 1910 Mr. Golovin took to business and
gave up his deputy mandate, having received a railroad concession. 

In 1914–1917 he was actively involved in the Cities' Union. 
On March 8th, 1917, Golovin was appointed Commissar of the

Provisional Government to head the former Ministry of the Royal Court
and Estates. In July – August 1921 Golovin participated in the All-
Russian Committee for Help to the Starving. Later, he worked in Soviet
governing bodies. In 1937 Fyodor Golovin was arrested on the charges
of participating in an anti-Soviet secret organization. He was found guilty
by an NKVD* express tribunal and executed by a firing squad on
November 21st, 1937. Fyodor Golovin was cleared of charges posthu-
mously in 1989. 

* NKVD - the People's Commissariat for Internal Affairs, the Soviet domestic min-
istry of the Stalin era.



Родился 15 декабря 1950 г. во Владивостоке в семье военного летчика,
участника Великой Отечественной войны, и учительницы. В 1954 г. вместе с
родителями переехал в г. Ленинград, к новому месту службы отца. Окончил с
золотой медалью физико-математическую школу, в 1973 г. – Ленинградский
электротехнический институт связи имени проф. М.А. Бонч-Бруевича. Радио-
инженер, специалист в области космической связи. Работал инженером в 
научно-производственном объединении имени Коминтерна (ВНИИ мощного
радиостроения). C 1977 г. по 1996 г. прошел путь от ведущего конструктора до
директора крупного подразделения производственного объединения 
«Электронприбор», где занимался разработкой интегральных схем новейших
приборов для нужд обороны и народного хозяйства. С 1996 г. – директор 
Учебно-методического центра новых технологий Балтийского государственно-
го технического университета имени Д.Ф. Устинова. С 1999 г. – президент
Межрегионального фонда делового сотрудничества «Развитие регионов» 
(г. Санкт-Петербург).  

В октябре 1999 г. возглавил Санкт-Петербургское региональное отделе-
ние межрегионального движения «Единство» («МЕДВЕДЬ»). 27 мая 2000 г.
избран председателем Политсовета партии «Единство», 20 ноября 2002 г. –
председателем Высшего совета политической партии «Единая Россия», в 
ноябре 2004 г. – председателем политической партии «Единая Россия». 
С декабря 1999 г. по 28 марта 2001 г. – депутат Государственной Думы третье-
го созыва, 12 января 2000 г. на заседании фракции «Единство» был избран
ее руководителем. С 28 марта 2001 г. по 28 декабря 2003 г. – министр 
внутренних дел Российской Федерации. 7 декабря 2003 г. избран депутатом
Государственной Думы четвертого созыва. 

29 декабря 2003 г. избран Председателем Государственной Думы. Руководи-
тель фракции «Единая Россия». Председатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России, Председатель МПА ЕврАзЭС. Постоянный член Сове-
та Безопасности Российской Федерации. Кандидат политических наук. Имеет
государственные награды.

ГРЫЗЛОВ

Борис Вячеславович

Председатель Государственной Думы

декабрь 2003 года – по настоящее время



Boris GRYZLOV
State Duma Chairman 

(December 2003 – present time)

Boris Gryzlov was born in Vladivostok on December 15th, 1950. His
father was a military pilot, a World War Two veteran, and his mother was
a school teacher. In 1954 the family moved to Leningrad, where their
father was transferred. Boris entered a specialized Physics and Math
high-school in Leningrad, which he later graduated with honors. In 1973
he graduated the Leningrad Electrical Engineering and Communications
Institute, majoring in radio engineering for space communications. 
Mr. Gryzlov spent several years working as an engineer for the All-Union
Research-and-Development Institute for High-Capacity Radio
Engineering. In 1977 he joined the Electronpribor electrical engineering
corporation, where he worked until 1996, rising in ranks from Senior
Designer to Head of a major department. He specialized in developing
IC chips for military and industrial purposes. In 1996 Mr. Gryzlov was
appointed Principal of the Baltic State Technical University's New
Technologies Center. In 1999 he was elected President of the
Interregional Foundation for Business Cooperation (based in 
St. Petersburg).

In October 1999 Mr. Gryzlov became head of the Unity / Bear politi-
cal movement's regional branch in St. Petersburg. On May 27th, 2000,
he was elected Chairman of the Unity party's Political Council. On
November 20th, 2002, he was elected Chairman of the United Russia
party's Supreme Council, and in November 2004, he became Chairman
of the United Russia party. Mr. Gryzlov was deputy to the State Duma
from December 1999 to March 2001, and on January 12th, 2000, he
became head of the Unity party's parliamentary faction. On March 
28th, 2001, Mr. Gryzlov was appointed Minister of the Interior, and he
occupied this position until December 28th, 2003. On December 7th,
2003, Mr. Gryzlov was re-elected deputy to the next State Duma, and on
December 29th, 2003, he became State Duma Chairman. At present, 
Mr. Gryzlov is Head of the Unity Duma faction, Chairman of the Russo-
Belorussian Parliamentary Assembly, Chairman of the Euro-Asian
Economic Cooperation Parliamentary Assembly, and a permanent mem-
ber of the RF Security Council. He has a degree in political science and
has been decorated by the state.



Родился 14 октября 1862 г. в г. Москве в богатой купеческой семье. 

С 1881 по 1886 г. учился на историко-филологическом факультете Московско-

го университета. В 1888 г. избран почетным мировым судьей в г. Москве. 

В 1892–1893 гг. работал в штате нижегородского губернатора, в Лукояновском

уезде занимался ликвидацией последствий засухи и голода. В 1893 г. был из-

бран членом Московской городской управы, затем работал товарищем (за-

местителем) московского городского головы. В 1897 г. стал гласным Москов-

ской городской думы. В 1900 г. предпринял экспедицию в Южную Африку, где

в качестве волонтера сражался на стороне буров против Англии. В 1904 г., с на-

чалом Русско-японской войны, – помощник главноуполномоченного, а вскоре

главноуполномоченный Красного Креста в действующей российской армии. 

В 1902–1908 гг. – директор Московского учетного банка, затем член советов

Петербургского учетного и ссудного банков, страхового общества «Россия», То-

варищества А.С. Суворина «Новое время». В мае 1907 г. избран членом Государ-

ственного совета. Осенью 1907 г. избран депутатом Третьей Государственной

Думы и стал одним из лидеров фракции октябристов. 

С марта 1910 г. по март 1911 г. – Председатель Третьей Государственной Ду-

мы. В 1914 г. – на фронте в качестве представителя Российского общества Крас-

ного Креста. В 1915 г. был избран председателем Центрального военно-про-

мышленного комитета, а вскоре – членом Государственного совета от торгово-

промышленной курии. 28 февраля 1917 г. был избран членом Военной комис-

сии Временного комитета Государственной Думы, а затем ее председателем. 

С марта по май 1917 г. входил в состав Временного правительства, исполнял

обязанности военного и морского министра. Летом 1917 г. вернулся к деятель-

ности в Центральном военно-промышленном комитете. В 1917–1918 гг. – 

активный организатор и участник белого движения на юге России. В 1919 г.

эмигрировал за границу. 14 февраля 1936 г. скончался в Париже.

ГУЧКОВ

Александр Иванович

Председатель Государственной Думы

март 1910 года – март 1911 года



Alexander GUTCHKOV
State Duma Chairman

(March 1910 – March 1911)

Alexander Gutchkov was born into a rich merchant's family in
Moscow on October 14th, 1862. He spent five years (1881–1886)
attending the Moscow University's Department of History and Philology.
In 1888 Mr. Gutchkov was elected honorary arbitrator in Moscow. In
1892–1893 he was a staff member of the Nizhny Novgorod governor's
administration, working to reduce the harm caused by drought and
famine in the Lukoyanovsky District. In 1983 Gutchkov was elected
deputy to the Moscow Municipal Council, and later he was appointed
Assistant to the Moscow Mayor. In 1897 he was elected deputy to the
Moscow City Duma. In 1900 Mr. Gutchkov took a journey to South Africa,
where he joined the Boer army as a volunteer and fought in the Anglo-
Boer war. As the Russo-Japanese War broke out in 1904, Gutchkov
became Assistant to Commissioner-in-Chief of the Red Cross in the
Russian Army at the front. Later he was promoted to Commissioner-in-
Chief. Between 1902 and 1908 Mr. Gutchkov worked as CEO of the
Moscow Discount Bank, then member of the Boards of the St.
Petersburg Loan and Discount Banks, the Rossia insurance company,
and of the Novoe Vremya Partnership. In May 1907, Gutchkov became
a member of the State Council, and in the fall of that year he was elect-
ed deputy to the Third State Duma and joined the leadership of the
October 17th faction. 

From March 1910 to March 1911 he was the Chairman of the Third
State Duma.In 1914 Mr. Gutchkov went to the front of World War One as
a representative of the Russian Red Cross Society. In 1915 Gutchkov
was elected Chairman of the Central Committee for Defense Industries,
and shortly after that he entered the State Council as a representative of
the Chamber of Industry and Commerce. On February 28th, 1917, he
was elected member of the Military Commission in the Fourth State
Duma's Provisional Committee, and later he was promoted to Head of
the commission. From March to May 1917 Mr. Gutchkov served as
Defense and Navy Minister if the Provisional Government. In the sum-
mer of 1917 he returned to his activities in the Central Committee for
Defense Industries. During the Civil War, between 1918 and 1917,
Gutchkov participated actively in promoting the White Guard movement
in Russia's southern provinces. In 1919 he was obliged to flee the coun-
try. He died in Paris in 1936. 



Родился 19 января 1850 г. в г. Москве в семье потомственного дворяни-

на, философа и родоначальника славянофильства А.С. Хомякова. С 1869 по

1874 г. – студент юридического факультета Московского университета.

В 1877 г. избран почетным мировым судьей Сычевского уезда Смоленской гу-

бернии. В 1877 г. во время войны с Турцией был на Кавказском фронте в со-

ставе санитарного отряда московского дворянства, где представлял Российское

общество Красного Креста. В 1880 г. – вернувшись с войны, стал предводите-

лем дворянства Сычевского уезда Смоленской губернии. С 1886 по 1896 г. –

губернский предводитель смоленского дворянства. В 1896 г. занимал пост ди-

ректора департамента министерства земледелия. В 1902 г. ушел в отставку с

поста директора департамента и вскоре вновь был избран предводителем

уездного дворянства Смоленской губернии. В 1904 г., с начала Русско-

японской войны, – главноуполномоченный объединенного дворянства по

Красному Кресту. В 1906–1907 гг. член Государственного совета от дворянства

Смоленской губернии. В 1907 г. избран депутатом Второй Государственной 

Думы, председатель фракции октябристов.

С ноября 1907 г. по 4 марта 1910 г. – Председатель Третьей Государствен-

ной Думы. В 1912 г. избран депутатом Четвертой Государственной Думы. 

В 1914 г., с началом Первой Мировой войны, будучи депутатом, возглавлял

Красный Крест в восьмой армии. С конца 1917 г. по осень 1920 г. –главноупол-

номоченный при белогвардейской армии Южного фронта, член Временного

управления Российского общества Красного Креста. В ноябре 1920 г. покинул

Россию. С 1920 г. занимал должность председателя Российского общества Крас-

ного Креста в г. Дубровник, в Хорватии. 28 июня 1925 г. скончался в г. Дубров-

ник.

ХОМЯКОВ

Николай Алексеевич

Председатель Государственной Думы

ноябрь 1907 года – март 1910 года



Nikolai KHOMYAKOV
State Duma Chairman

(November 1907 – March 1910)

Nikolai Khomyakov was born in Moscow on January 19th, 1850. He
was a hereditary nobleman, son of Alexei Khomyakov – a prominent
philosopher, founder of the Slavophile doctrine. Nikolai Khomyakov
attended the Moscow University's Law School in 1896–1874. In 1877 he
was elected honorary arbitrator of the Sytchevsky District of the
Smolensk Province. During the Russo-Turkish War of 1877 Khomyakov
went to the Caucasus front as part of the medical unit formed by the
Moscow nobility. At the time, he was a representative of the Russian Red
Cross Society. Having returned from the war in 1880, he became
Marshal of the Nobility in the Sytchevsky District, Smolensk Province. 
In 1886–1896 he was Marshal of the Nobility of the entire Smolensk
Province. In 1896 Mr. Khomyakov was appointed head of a department
in the Russian Ministry of Agriculture. After his resignation in 1902 
he was once again elected Marshal of the district nobility in the
Smolensk Province. With the beginning of the Russo-Japanese War in
1904 he became Commissioner-in-Chief of the Red Cross from the
Russian nobility. 

In 1906–1907 Mr. Khomyakov represented the Smolensk Province
nobility in the State Council. In 1907 he was elected deputy to the
Second State Duma, where he headed the October 17th faction. He was
reelected to the Third State Duma and presided as its Chairman from
November 1907 to March 1910. In 1912 he was elected deputy to the
Fourth State Duma. After the start of World War One in 1914 
Mr. Khomyakov headed a Red Cross mission in Russia's Eighth Army.
Between 1917 and 1920 Khomyakov was Commissioner-in-Chief of 
the Red Cross at the White Guard's Southern front and member of the
Russian Red Cross Society's Provisional Board. In November 1920 
he had to emigrate. In 1920–1925 Mr. Khomyakov was Chairman of the
Russian Red Cross in exile, living in Croatia. He died on June 28th,
1925, in the city of Dubrovnik, Croatia.



Родился 23 сентября 1850 г. в г. Петербурге в старинной дворянской семье.

В 1867 г. поступил на учебу в Московский университет на юридический 

факультет. В 1873 г. завершал образование в Геттингенском университете в

Германии. В 1875 г. защитил магистерскую диссертацию и стал доцентом 

Московского университета. В 1877 г. защитил докторскую диссертацию и стал

самым молодым профессором-юристом в России. В 1879–1892 гг. – редактор

журнала «Юридический вестник». В 1880–1899 гг. – председатель «Московско-

го Юридического общества». В 1884 г. наряду с некоторыми либерально на-

строенными профессорами уволен из Московского университета «за распро-

странение либерализма» и «политическую неблагонадежность». Стал адвока-

том. С 1897 г. был гласным Московской городской думы, участником земских

и городских съездов. С 1903 г. являлся членом Союза земцев-конституциона-

листов, в 1905 г. вошёл в состав руководства партии кадетов. В марте 1906 г.

избран от г. Москвы депутатом Первой Государственной Думы. 

С апреля по июль 1906 г. – Председатель Первой Государственной Думы. 

В 1907 г. был приговорен к трехмесячному тюремному заключению за подпи-

сание «Выборгского воззвания». В последующие годы работал в качестве орди-

нарного профессора Московского университета. 4 октября 1910 г. скончался в

г. Москве.

МУРОМЦЕВ

Сергей Андреевич

Председатель Государственной Думы

апрель – июль 1906 года



Sergei MUROMTSEV
State Duma Chairman

(April – July 1906)

Sergei Muromtsev was born in St. Petersburg on September 23rd,
1850. He originated from an ancient noble family. In 1867 Muromtsev
entered the Moscow University's Law School. In 1973 he went over to
Germany for post-graduate studies at the Goettingen University. In 1975
he upheld his master's thesis and assumed the position of a senior lec-
turer at the Moscow University. In 1977 Mr. Muromtsev defended his
Ph.D. thesis and became Russia's youngest professor of law. Between
1879 and 1892 Muromtsev headed the Legal Bulletin magazine as edi-
tor-in-chief. In 1880–1899 he was Chairman of the Moscow Legal
Society. In 1884 Mr. Muromtsev and several other professors were dis-
missed from the Moscow University and labeled “politically unreliable” for
spreading liberal ideas. After that Muromtsev took to legal practice and
became a lawyer. In 1897 he was elected deputy to the Moscow City
Duma. Later he participated in several municipal and zemstvo (local self-
government) congresses. In 1903 Mr. Muromtsev joined the Zemstvo
Constitutionalist Union, and in 1905 he entered the leadership of the
Constitutional Democrats' Party. In March 1906 he was elected deputy to
the First State Duma. 

In April – July 1906 he was Chairman of the First State Duma. In 1907
Muromtsev was sentenced to a three-month imprisonment for signing
the Vyborg Proclamation. Later Mr. Muromtsev was reinstalled as a pro-
fessor of law at the Moscow University. He died in Moscow on October
4th, 1910.



Родился 20 октября 1946 г. в деревне Семигоровке Терновского района Во-

ронежской области. В 1968 г. окончил Волгоградский сельскохозяйственный

институт (далее – ВСХИ). В 1968–1969 гг. – работал старшим инженером в сов-

хозе. Служил в армии. В 1970–1987 гг. – учился в аспирантуре ВСХИ, а потом

работал в ВСХИ. С 1983 г. – секретарь парткома КПСС ВСХИ. В 1987–1991 гг. –

первый секретарь Советского райкома КПСС г. Волгограда, второй секретарь

Волгоградского обкома КПСС. В 1991 г. окончил Академию общественных на-

ук при ЦК КПСС. В 1993 г. окончил Дипломатическую академию МИД России.

Кандидат технических наук, доктор политических наук, профессор. В апреле

1990 г. избран народным депутатом Волгоградского областного совета народ-

ных депутатов, затем избран народным депутатом РСФСР. На VII съезде народ-

ных депутатов Российской Федерации по ротации стал членом Верховного Со-

вета РСФСР. 12 декабря 1993 г. избран депутатом Государственной Думы пер-

вого созыва по списку Аграрной партии России.

С января 1994 г. по декабрь 1995 г. – Председатель Государственной Думы

первого созыва. В декабре 1995 г. избран депутатом Государственной Думы вто-

рого созыва от Аннинского одномандатного избирательного округа № 74 Воро-

нежской области. 19 октября 1996 г. досрочно сложил полномочия депутата Го-

сударственной Думы в связи с назначением секретарем Совета Безопасности

Российской Федерации и полномочным представителем Президента Россий-

ской Федерации в Чеченской Республике. В марте 1998 г. назначен заместите-

лем Председателя Правительства Российской Федерации. В 1998–2000 гг. – пол-

номочный представитель Президента Российской Федерации в государствах –

участниках СНГ.

РЫБКИН

Иван Петрович

Председатель Государственной Думы

январь 1994 года – декабрь 1995 года



Ivan RYBKIN
State Duma Chairman

(January 1994 – December 1995)

Ivan Rybkin was born on October 20th, 1946, in the Semigorovka vil-
lage, Ternov District of the Voronezh Region. Mr. Rybkin graduated the
Volgograd Institute of Agriculture (VIA) in 1968 and spent one year work-
ing as an engineer at a sovkhoz (a state-owned farm). In 1969 he was
drafted to the Soviet Army and served for two years. Having returned
from the Army in 1970 he took up post-graduate studies at VIA, which he
completed in 1974. In 1974–1987 Mr. Rybkin worked at VIA. Being 
a member of the CPSU (Communist Party of the Soviet Union), Ivan
Rybkin became Secretary of the CPSU Committee at VIA in 1983. 
In 1987–1991 Rybkin was First Secretary of a CPSU district committee
in Volgograd, then Second Secretary of the Volgograd Regional CPSU
Committee. In 1991 he graduated the CPSU Central Committee's
Academy of Social Sciences, and in 1993 – the Russian Foreign
Ministry's Diplomatic Academy. In April 1990 Mr. Rybkin was elected to
the Volgograd Regional Council of People's Deputies, and later – to the
Russian Federation's Congress of People's Deputies (a late-Soviet pre-
cursor of the modern Russian parliament). At the 7th Congress of RF
People's Deputies he was promoted to the RF Supreme Council. 
On December 12th, 1993, Mr. Rybkin was elected deputy to the State
Duma as a member of the Russian Agrarian Party. 

Between January 1994 and December 1995 he was Chairman of the
State Duma. In December 1995 Mr. Rybkin was reelected to the State
Duma. On October 19th, 1996, he gave up his delegacy, having been
appointed Secretary of the RF Security Council and Presidential
Plenipotentiary to the Chechen Republic. In March 1998 Rybkin was
appointed Deputy Prime Minister of the Russian Federation, and in
1998-2000 he served as Presidential Plenipotentiary to CIS member-
states. Mr. Rybkin has a degree in technical sciences, and a Ph.D. 
in political sciences. 



Родился 31 марта 1859 г. в имении Попасном Новомосковского уезда Ека-те-

ринославской губернии в семье крупных помещиков. По окончании в 1877 г.

Пажеского корпуса служил в Кавалергардском полку. В 1882 г. в чине поручи-

ка был зачислен в запас гвардейской кавалерии. С 1883 г. – почетный мировой

судья, с 1886 г. – предводитель дворянства Новомосковского уезда Екатеринос-

лавской губернии. В 1892 г. ему было пожаловано звание камер-юнкера, а в

1899 г. – камергера. В 1900 г. избран председателем земской управы Екатери-

нославской губернии. В 1906–1907 гг. – член Государственного совета. 

В 1907–1917 гг. – депутат Третьей и Четвертой Государственных Дум, был од-

ним из лидеров фракции октябристов. С апреля 1911 г. по июнь 1912 г. –

Председатель Третьей Государственной Думы.

С ноября 1912 г. по октябрь 1917 г. – Председатель Четвертой Государствен-

ной Думы. В 1917–1920 гг. работал в обществе Красного Креста и обществе 

Белого Креста – благотворительной организации, оказывающей помощь семь-

ям солдат и офицеров Добровольческой армии на юге России. В 1920 г. эмиг-

рировал в Сербию. 24 января 1924 г. скончался в сербском с. Беодра.

РОДЗЯНКО

Михаил Владимирович

Председатель Государственной Думы

апрель 1911 года – июнь 1912 года

и ноябрь 1912 года – октябрь 1917 года



Mikhail RODZYANKO
State Duma Chairman 

(April 1911 – June 1912, 
November 1912 – October 1917)

Mikhail Rodzyanko was born on March 31st, 1859, in a prosperous
landowner family in Popasnoe estate, Novomoskovsky District,
Ekaterinoslav Province. Having graduated the Page Corps in 1877,
Mikhail Rodzyanko served in the Cavalier Guards. In 1882 he was trans-
ferred to the reserve as First Lieutenant. In 1883 Mr. Rodzyanko became
honorary arbitrator, and in 1886 – Marshal of the Nobility in the
Novomoskovsky District of the Ekaterinoslav Province. In 1892 he was
titled Kammerjunker, and in 1899 – Kammerherr (Chamberlain). In 1900
Mr. Rodzyanko was elected Chairman of the Zemstvo Council of the
Ekaterinoslav Province. In 1906–1907 he was a member of the State
Council, and in 1907–1917 – deputy to the Third and Fourth State
Dumas and one of the leaders of the October 17th faction. Between April
1911 and June 1912 Mr. Rodzyanko was Chairman of the Third State
Duma, and from November 1912 to October 1917 he presided in the
Fourth State Duma. 

In 1917–1920 Mr. Rodzyanko worked in the Red Cross Society and
the White Cross Society (the latter was a charity organization providing
help to the families of soldiers and officers of the White Guard's
Volunteer Army that fought in the south of Russia). In 1920 
Mr. Rodzyanko emigrated to Serbia. He died in a Serbian village of
Beodra on January 24th, 1924.



Родился 6 ноября 1947 г. в г. Серове Свердловской области. Учился в профес-

сионально-техническом училище, затем работал на одном из промышленных

предприятий города. Служил в армии.  1968–1974 гг. работал в Ленинградской

областной комсомольской организации. 1974 г. окончил факультет журналис-

тики Ленинградского государственного университета.  1974–1980 гг. – за-

меститель редактора, редактор газеты «Смена», г. Ленинград.  1980 г. – пер-

вый заместитель заведующего отделом пропаганды и агитации ЦК ВЛКСМ.

В 1981–1988 гг. – главный редактор газеты «Комсомольская правда».

В 1988–1991 гг. – главный редактор «Учительской газеты». В 1991–1993 гг. –

первый заместитель главного редактора, главный редактор газеты «Правда». В

декабре 1993 г. избран депутатом Государственной Думы первого созыва по

списку Коммунистической партии Российской Федерации. В 1994–1995 гг. –

депутат Государственной Думы первого созыва. С января 1994 г. по январь

1995 г. – заместитель председателя Комитета Государственной Думы по инфор-

мационной политике и связи. С января 1995 г. по декабрь 1995 г. – заместитель

Председателя Государственной Думы первого созыва.В декабре 1995 г. 

избран депутатом Государственной Думы второго созыва по списку Коммунис-

тической партии Российской Федерации. 

С 17 января 1996 г. по январь 2000 г. – Председатель Государственной Думы

второго созыва. В декабре 1999 г. избран депутатом Государственной Думы

третьего созыва по списку Коммунистической партии Российской Федерации. 

С 18 января 2000 г. по декабрь 2003 г. – Председатель Государственной Думы

третьего созыва. В декабре 2003 г. избран депутатом Государственной Думы чет-

вертого созыва.

СЕЛЕЗНЁВ

Геннадий Николаевич

Председатель Государственной Думы

январь 1996 года – январь 2000 года

и январь 2000 года – декабрь 2003 года



Gennady SELEZNYOV
State Duma Chairman 

(January 1996 – December 1999, 
January 2000 – December 2003)

Gennady Seleznyov was born on November 6th, 1947, in the town of
Serov, Sverdlovsk Region. He graduated a technical school and worked
at an industrial enterprise in Serov, then served in the Soviet Army. 
In 1968–1974 Seleznyov worked in the Leningrad regional Komsomol*
unit. In 1974 he graduated the Leningrad State University's Department
of Journalism. In 1974–1980 he worked as assistant editor, then editor-
in-chief, of the Smena newspaper in Leningrad. In 1980 Mr. Seleznyov
became First Deputy Head of the Komsomol Central Committee's
Propaganda Department. In 1981–1988 he was editor-in-chief of the
Komsomolskaya Pravda newspaper. In 1998–1991 he worked as editor-
in-chief of the Teachers' Newspaper. In 1991–1993 he was assistant edi-
tor, then editor-in-chief of the Pravda newspaper. In December 1993 
Mr. Seleznyov was elected deputy to the State Duma as member of the
RF Communist Party (CPRF). Between January 1995 and January 1995
he worked as Deputy Chairman of the State Duma's Committee for
Communications and Information Policies. In January – December 1995
he was appointed Deputy Chairman of the State Duma. In December
1995 Mr. Seleznyov was reelected to the State Duma as member of the
CPRF candidate roll. 

From January 17th, 1996, to December 1999 he presided as State
Duma Chairman. In December 1999 he was reelected to the State Duma
for the third time. From January 18th, 2000, to December 2003 
Mr. Seleznyov was Chairman of the State Duma. In December 2003 he
was reelected to the present-day State Duma. 

* Komsomol - the Young Communist League.


